

Solo una coincidencia: sí a los delegados presidenciales

Evelyn Matthei, Jeannette Jara y José Antonio Kast estuvieron presentes en Cumbre de las Regiones. Agorechi criticó desempeño y acusó ignorancia. Expertos dicen que cruces entre candidatos opacaron propuestas de descentralización.

Pablo Martínez Tizka
 cronica@estrellaconce.cl

Los candidatos a la presidencia Evelyn Matthei, Jeannette Jara y José Antonio Kast se presentaron en la Cumbre de las Regiones para dar a conocer sus propuestas en materia de descentralización, instancia en la que tuvieron una sola coincidencia: mantener a los delegados presidenciales.

En una jornada con repetidas interrupciones debido al comportamiento de parte del público, mayoritariamente en las intervenciones de Jeannette Jara y José Antonio Kast, los candidatos discutieron sobre la importancia y la forma en que se debiera llevar a cabo el proceso de descentralización.

EVELYN MATTHEI

Por sorteo, Evelyn Matthei fue la primera en dar su intervención, con énfasis en el daño que causó el Caso Convenios, en la importancia del buen uso de los recursos y que los gobiernos regionales no deben actuar como una Dirección de Desarrollo Comunitario (Dideco) de un municipio.

"El centralismo bloquea el potencial productivo de las regiones y creemos que hay que dar más poder a las comunidades locales. Tanto los municipios como los gobiernos regionales deben tener atribuciones reales y más recursos. Sin recursos, la descentralización es solo una ilusión", dijo.

Respecto a la posibilidad de eliminación de los delegados presidenciales, dijo que "no estoy por eliminarlo. Creo que la lucha contra el crimen organizado tiene que ser a nivel nacional (...). Tiene que haber



CANDIDATOS PRESIDENCIALES DIJERON A CONOCER SUS PROPUESTAS EN MATERIA DE DESCENTRALIZACIÓN.

un mando central que puede ser un delegado o llamarse de distinta forma, pero nombrado por el presidente de la República. Que haya una sola visión no significa no tener un trabajo conjunto con alcaldes y gobernadores".

JEANNETTE JARA

Luego fue el turno de Jeannette Jara, quien indicó que el traspaso de competencias no se ha dado por falta de voluntad política, valoró el proyecto de "Regiones más Fuertes" y propuso aumentar inversión en universidades regionales.

"Me gustaría continuar con el fortalecimiento de infraestructura vial y logística para que las regiones puedan tener fuerza y desarrollar sus proyectos. También avanzar en reducir brechas con los territorios que provienen de la ruralidad", agregó.

Sobre los delegados, expresó que "la gobernabilidad es indispensable. Los delegados hoy no solo cumplen la función de articular, sino que ordenan

los gabinetes regionales. Sea la coalición que sea, va a necesitar un liderazgo regional que lo ordene (...). En ese contexto, creo que mantener los delegados presidenciales, por ahora, es algo que se hace necesario".

JOSÉ ANTONIO KAST

Quien finalizó las intervenciones fue José Antonio Kast, quien criticó la labor del presidente Gabriel Boric y señaló que incumplió promesas como la eliminación de la figura del delegado, recordó el caso Convenios, señaló que hubo improvisación y que hoy la descentralización fracasó.

"Queremos descentralizar con orden, transparencia y responsabilidad. Hay que fortalecer las contralorías regionales y auditorías obligatorias al final de cada mandato de gobernador regional", expresó.

Respecto a los delegados, dijo que "voy a reiterar lo que dije hace cuatro años, que es mantener a los delegados presidenciales, más aún cuando vivimos

tiempos complejos en materia de seguridad (...). Los mismos delegados van a perseguir a los narcotraficantes, terroristas y al crimen organizado no con amor, con la justicia".

MOMENTOS DE TENSIÓN

Los candidatos aprovecharon la instancia para interpelar o realizar comentarios hacia sus contrincantes.

Evelyn Matthei se refirió a José Antonio Kast respecto a sus críticas a la corrupción y al daño del caso Convenios. Señaló que "tengo entendido que el único diputado privado de libertad, por un caso de fundaciones, es un diputado que fue llevado en la lista de ustedes, José Antonio", en referencia al diputado desafortunado Mauricio Ojeda.

Kast, por su parte, aludió a la imagen de Jara con la polera del denominado "Perro Matapacos".

"La exministra señala que el tema de los Carabineros y las cárceles es un efecto (...). Las cosas se producen precisamente por

la denigración que sufrieron nuestras fuerzas de orden cuando muchos usaban el Perro Matapaco en la polera".

Jeannette Jara, por su parte, señaló que Kast no hace propuestas y repite lo mismo en todos los foros. "Acusándose unos con otros y no reconociendo los errores propios, va a ser bien difícil avanzar en descentralización" y que "yo provengo de una cultura en la que no se promueve el odio".

AGORECHI

Pablo Silva, presidente de la Asociación Nacional de Gobernadores y Gobernadoras Regionales de Chile y gobernador regional de O'Higgins, expresó su decepción con el desempeño de candidatos. "No fue un debate porque se habló desde la ignorancia respecto a las funciones de los gobiernos regionales. Se enfatizó en el Caso Convenios y en los delegados. Creemos que les hace falta más terreno y conversar con los gobernadores regionales".

EXPERTOS

Lucas Serrano, director de Administración Pública Advance de la Universidad San Sebastián, manifestó que "los candidatos vinieron a hacer su negocio. Las leyes de descentralización nunca han sido materia de urgencia ni de presencia en la agenda. Se nota una carencia de un plan claro. Hablaron desde las trincheras".

Sobre la coincidencia de mantener los delegados, Serrano dijo que "es porque hay una visión paternalista de cara al quehacer desde el Estado".

Miguel Ángel Fernández, investigador de Faro UDD señaló sobre el conversatorio que "los cruces entre los candidatos opacaron las propuestas de regionalización. Solo se habla de los dimes y diretes entre ellos".

Asimismo, indicó que "los gobernadores tienen un tono crítico hacia los candidatos presidenciales, pero gran parte del trabajo tiene que ser levantado por ellos mismos".